

16 mars 1808. jugement.

389

+ 4^{me}

M^e de parédee, président du tribunal.

Ma. = la transcription qui suit est copié sur les
qualités de l'arrêt, sous-jacent en règle par ordonnance.

Le Tribunal, par jugement au premier rapport,
Venant duoit pour toute la demande et objet de la
contestation entre les parties, faire parer le m^e avocat
égard à la demande en nullité du jugement arbitral du
20 juillet 1806, par le sieur Désaubrato, de laquelle il est
débouté de son avancement.

Ayant égard à ce qui résulte de l'appareil du procès
(saillie ce de Gay, expert, portant sur ce qui concerne le plan
de nivellement, les mesures de surface et d'aire, ainsi
que l'application des titres, ce cielui l'entièrement à
ce égard.

Ayant parallèlement égard à ce qui résulte de l'enquête
faite par Jean Debas, en exécution du jugement au
contentieux du 20 juillet 1806, ayant enfin
accordement égard à l'enquête contraire du sieur
Désaubrato.

Garde et maintient ledit Jean Debas au droit et
professeur de la servitude de pris d'een à la grande ferme
de St. Genest, fait défense au s^r. Désaubrato et à tous
autres de l'y troubler aux peines de droit; condamnez
le s^r. Désaubrato à remettre les choses au même état
semblable état où elles étaient avant son entrepise, et
notamment avant le mois de plusieurs au corps; ce
Venant, le condamnez à établir telle qu'il a existé
depuis plus de trente ans, la petite porte à l'angle
oriental des deux cours, et qui il a fait ouvrir sur dit état
de plusieurs au corps, à en délivrer une clé à Jean
Debas pour s'en servir ainsi qu'il l'a toujours fait.

pour l'exercice de sa servitude de pêche d'eau :

condamne parcelllement le s^e Désaubrati à lendem
et remettre l'eau de la source de st Genest au moulin du
Brenil, à la hauteur du radier dudit moulin et à celle
de l'ancien dégorgement de son étang, telle qu'elle est
désignée et fixée par le rapport des experts.

La conséquence condamne ledit s^e Désaubrati à
établir son étang, ensemble le dégorgement dudit étang, à
la même hauteur où il était avant son nouvel étang, si
néanmoins il n'aime refaire ce nouvel étang bâti qui
servait avant la formation de l'étang à conduire l'eau
au moulin du Brenil, et à remettre ledit bâti à son
ancienne hauteur, c'est à dire à la direction et à la
hauteur dudit moulin du Brenil, laquelle option il fera
faire dans la limite de la signification du
présent jugement à personne ou domicile finis il en
demeurera débû et ledit option sera exercée aussi dans
limite dudit juge Jean Debuc. En quelles voitures d'après
les options ci-dessus seront faites et construites avec la
solidité nécessaire et seront vues après faire confection
par quel de l'art à ce connaissant, à la charge que ledit
jean Debuc d'entretenir et réparer à l'avance suffisamment
ledit ancien bâti comme dit est, lorsqu'il aura été
remis en état des solides constructions par led. juge.
Désaubrati, et pour faire de ledit option qui lui est
désirée.

Vidoume que ledits voitures seront entièrement
faits et définitivement rendue au moulin du Brenil
dans le délai de trois mois à compter de la signification
du présent jugement, finis, et faute que ledit juge
Désaubrati de les avoir faites dans ledit temps, autant
ledit juge Jean Debuc à les faire faire aux frais et dépens
dudit juge Désaubrati qui sera tenu de lui en
rembourser le montant que l'expertise qui sera définie
à cet effet.

pendant l'audience et devant le juge, et ce dans le délai de huitaine de la signification du jugement, la cause de la Verguier sera renouvelée en état de service, comme elle l'était ci-devant et l'aura pour préalablement condue en totalité par cette cause, pour les bonnes et justes le fait service dudit Martin du Grenet.

Garde et maintient Jean julien et consorts dans le droit et profession de leur servitude d'aller prendre l'eau du bief ou de St. Grenet, et ce dans l'entier du temps Désavoué pour l'irrigation de leur pré du hameau nommé en finis tout les samedis depuis midi jusqu'à coucher du soleil, à compter de cette date de mars jusqu'à celle de septembre tout ainsi, et de même qu'ils étaient en profession de faire avant l'entreprise dudit hameau en l'an de 1700, fait défense à ce dernier de se y troubler, aux preuves. D'autre, et à cet effet d'encer de la partie qui existait à l'angle oriental de l'entier dudit St. Désavoué, laquelle sera établie et la place renouvelée au dit Jean Delbae, à sa charge que ledit Delbae d'au aider les dits julien et consorts.

Ordonne en conséquence que les choses seront renouvelées au même état qu'elles étaient avant le décret venant, à l'effet de que la condamnation réclamée contre le St. Désavoué au profit dudit Jean Delbae deviendront communiques aux dits julien et consorts.

Le condamne led. Jean Désavoué en la somme de deux mille francs à laquelle le tribunal a arbitré et d'affirme la valeur des dommages intérêts revenant au dit Jean Delbae, aux intérêts de l'adit somme de 2000 francs depuis la demande jusqu'au réel payement, si nullement n'aiment faire led. St. Désavoué que ledit Jean Delbae faire estimer la valeur des dits dommages intérêts par le sieur Marais, greffier et jugevin, experts-géomètres,

habitants de l'arrondissement, que le tribunal administratif d'officier, laquelle dénonciation définitivement reconnue vante par les parties des faits accordés par le chef et une ou deux experts dans les termes jume de la signification du présent jugement.

Vendue au camp, ledit f^e. Désambulat en la personne de deux cents francs à laquelle est évaluée d'officier la valeur des dommages intérêts revendus au camp dit julien et conservé au camp intérêt de la dite personne depuis la demande jusqu'au paiement, si ceux-ci n'auront ledit f^e. Désambulat en les dits julien et conservé pendant l'administration qui sera faite par les experts cités plus haut resteront gratuitement reconnus définitivement, vante par le partie de l'être accordés dans les termes jume à la signification du présent jugement.

Sur les demandes respectivement formulées en réapposition des demandes, l'ensemble pour toutes les autres demandes, si ce n'est autre, que les parties feront de ceux, et vendue le présent Désambulat en tout les dépens, tant ceux qui ont été faits devant le juge arbitré que ceux faits en ce tribunal même en temps réservé par le jugement intentant.

Les motifs de ce jugement sont en substance :

que pour se donner le droit de détourner le moyen de f^e. Genest, Steyren-Désambulat est obligé de se prétendre propriétaire de la ferme du même nom.

que cependant il est démontré que la propriété de cette ferme ne lui appartient point, puisqu'il ne saurait l'établir que par moyen d'un titre formel ou d'une propriété exclusive;

que bien loin de prouver qu'il ait d'autre titre, tout ce qu'il a prétendu d'entretenir qu'il n'a jamais acheté cette ferme, puisque dans tous elle est dénommée par ce qu'il a certaine des îles Vendée, conséquemment réservée.

que il ne peut pas davantage argumenter d'une
profession exclusive; puis qu'il est constant que Grégoire
de L'Agheac fut en la ville de Niort, dans le temps, soit au profit du
ménage de st. Genest, soit aux habitans de Marrat, soit
à la ville de Niort pour ses fontaines; que même le
st. Désambrois reconnaît les droits des habitans de Niort et
de Marrat, et que, d'autre part, il est tout aussi constant que
les ménages inférieurs en eut aussi jure.

Cela que le regard du seigneur de L'Agheac, et celui
de la ville de Niort, portant au contraire, exerceut une
sur le bailliage principal de cette paroisse; qu'il ne peut
prétendre dans l'assenté ou non ce bailliage que prouver
grate devant que le chemin "ce peult jurer" à ceux du
pays Désambrois; ce qui démontre que la propriété ne
lui appartient pas.

que, d'autre part, le droit de jure de la paroisse à cette eau
est où ne peut nullement établi; qu'il est avéré en fait que le
ménage du Grand existait avant 1686, qui il ne prouvant
avoir existé en avoir jure, depuis ce temps, sans une
prise d'eau certaine et déterminée;

qu'il est attesté par les deux experts que l'éclusa
du ménage du Grand, depuis le ménage jusqu'à un peu
de l'aval, à une largeur de vingt pieds, qu'elle est d'une
construction bien antérieure à celle du pont de l'étang
de st. Genest, qu'elle tient à la force de st. Genest et qu'elle
ne peut avoir été ainsi placée que pour un intérêt
lui seul.

que, d'autre part, il ne paraît pas que cette antériorité
il ait jamais existé d'autre lit que le ruisseau, et
d'autre part que le chemin, qui aussi l'existence de cette
éclusa avant celle du pont, et la nécessité que l'eau
traversât le chemin prouvent suffisamment que
cette éclusa n'est qu'une autre d'un ancien état qui
continuait le cours de la paroisse au ménage du Grand
avant la création de l'étang;

que en pénétrant dans l'intérieur de l'île ou
on en trouve encore une partie ; que depuis le siècle
jusqu'à l'ancien dévouement de l'étang, les experts
avaient démontré un petit mur s'alignant au
parfaitement avec le parement extérieur de l'île ou
du moulin ; que le petit mur ne pouvait avoir en
d'autre objet que de conduire les eaux des moulins
du bief en les empêchant de s'échapper dans la
partie basse de l'île ou ; que son antiquité était
démontrée par toutes les circonstances et attestée
par degay, un des experts, et qu'on ne pouvait se
dispenser d'y rencontrer une portion de l'ancien bief.

que, dans la même direction et dans une
partie intermédiaire où voyait encore au fond du
bief de l'étang, d'après les deux experts, une petite
éminence d'un terrain doux et granuleux d'une
certaine et d'une nature étrangère au purgée du
sol du bief ; que ce corps étranger ne pouvait
qu'être un reste d'ancienne construction faisant partie
de ce bief. que si les deux experts avaient déclaré
l'ancien bief comme reste de construction cette
erreur ne pouvait détruire la vérité du fait et
que le j^e Déléguerat était lui-même convaincu
lors du jugement interlocutoire, qu'en effet
cette éminence était un reste d'ancienne construction,
quelque en l'état donnant une autre destination
inarrévable.

qui enfin sur cet objet, l'ancienne existence
de ce bief était attestée par le décret de 1681 ~
portant pour confirmer l'article premier, le
bief ou le bief du moulin ; que les deux experts

étant d'accord du placement de ce ruisseau dans une partie inférieure au niveau de fl. Gouet et dans la tendance directe au niveau du Rueil le ruisseau est bel et bien arrivé à être contre-bordé que le bief du ruisseau du Rueil, puisqu'il n'y avait point de montée intermédiaire, ainsi que les deux experts l'ont également reconnu.

que ainsi toutes les parties du bief dans la même tendance démontrent visiblement l'origine antérieure à l'embouchure de fl. Gouet, d'un bief propre au Montain du Rueil; que d'autre part les circonstances postérieures avaient été d'opposer de manière à lui un obstacle toujours plus étroit; que en effet, il n'avait jamais cessé d'en jurer; et que cet ensemble de circonstances justifiait la réalité de son délit.

que d'autre part, en l'absent même avec avertissement, qu'avant la création de l'étang les marais du Rueil reçoivent une autre eau que celle de la grande source, les auteurs du 3^e Désordre n'avaient à l'imputer, en renonçant dans leur résumé les diverses propriétés qui ont formé l'eaux, d'avoir supprimé le cours d'eau; et que le siège Désordre n'en serait pas moins fondé à leur imputer l'eau qu'il aurait alors donnée en remplacement.

Enfin le jugement porte encore plusieurs motifs que je crois Débar a établi, pour son enquête même que l'enquête contraire sa profession d'ingénierie de priser d'eau à titre de servitude.

que en tout cas d'assurer que les servitudes étaient prescriptibles.

qui il suffirait d'abord de faire circuler

que Jean Delbar avait exercé ce métier pour un terrains
de, et fermé à tout le monde, puisqu'il avait été
muni de tous les temps d'une clé de la petite porte
qui il appelaient ^{la} ferme, qu'il en avait toujours été
permis d'aller journallement et continuellement dans
l'intérieur de l'étable apprendre et gommer les
camps, y laisser des le petit marron dont ont parlé
les experts; que tous ces actes avaient été exercés au
village du propriétaire ce de temps immémorial,
qu'il ne pouvoient être attribués à la tolérance,
que bien au contraire, ils étaient tous des signes
d'appartenance d'une propriété formelle; que la profession
de la pléiade venait fortifier bien davantage, puisque
la ferme d'une pléiade est, en droit, un des signes de la
tradition de la chose.

que d'autre part le caractère de propriété de cette
profession avait été souvent reconnu par le
propriétaire de l'étable, soit par leur usage ou
capacité pour certaines tâches, soit par le fait attesté
par la plus grande partie d'entre eux que, dans tous les temps
de pêche ou de réparation de l'étable, l'eau n'en
avait pas une fois été consacrée en rémunération du travail;
que même lorsque le denys aurait été payé pour faire
par ailleurs ensemble, le propriétaire de M. Genest
l'aurait cherché la faire donner au converser l'eau à celle
du travail; que toujours la rémuneration du travail était
appelé avant qu'en vidat l'étable, pour apprendre
sur elle ou aider aux réparations; que toutes les fois
qu'on était obligé de faire des travaux pour converser
l'eau aux denys ensemble, il se faisaient alors plaines
du propriétaire de l'étable; que mes frères Maurice
De Waller, auteur de Neppen-Décaudin, avaient
détourné l'eau où elle passe aujourd'hui, mais

que le commandeur du Grenier s'en plaint en ce qu'il
lui fit rendre sur le champ.

Enfin, que à cette multitude de circonstances et
grave on ne pouvoit déterminer la véritable la
plus ancienne et la mieux établie.

Quant aux propriétaires du pré, le jugement
s'appuie sur les mêmes motifs et sur ce que leur
propriétaire d'entrée dans l'ancien régime possédaient
et entretinait le petit mur et aussi bien avérée
par les enquêtes; que d'autre part l'ancienneté de ce
dit est attestée par les pierres d'agage placées sur
extérieurement une partie de l'ancien et adossé au
mur du bâti du commandeur que les deux experts
ont reconnus être bien plus ancienne que l'ancien.

Quant aux demandes incidentes du sieur
Désaubratin le jugement porte qu'il était une fois
jugé que l'émeute doit être rendue à son ancien titre,
la demande devant faire l'objet.

Enfin sur les demandes respectives en sa propriété
d'injure, le jugement dit que M. le commandeur Désaubratin
et le propriétaire ci-contre sont adversaires pour deux
accusations graves et qu'il a été tenu d'état de justifier,
que si Debau et censés ont employé contre lui des
expressions répréhensibles, il y a lieu à les compenser
respectivement.

Sur la signification de ce jugement, le sieur
M. le commandeur Désaubratin en interjeté appelle pour expliquer
des 22 et 28 juillet 1808.
